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关于朱德、同志视察绵阳的回忆

用 i丘

1955 年宝成铁路通车后，绵阳就列为国家重点建设的地方。

1955 年冬天，虽家计委、自家建委陪同前苏联专家工作组来绵陆

实地查甚告，进行前苏联援建的 156 个项白的国防工业建设选厂工

作。 1956 年春，省委决定建立"绵阳工业区建设委员会"五、六另

份，由重庆市抽调的一批干部陆臻来绵阳正式建立了"绵陆工业区

建设委员会"主任是汤成功自志，副主任是贾治安司志，我当时是

绵阳县长，也兼任了工业区建委委员，办公地点暂时由绵阳县人民

委员会腾出一撞小楼供他们使用，省建委也派出了工作组，开展对

绵阳的勘查、测量、选点规刻、设计等工作。经过半年多时间，提出

了初步规如方案，待省矛口国家定案，这可能是朱总司令来绵阳视察

的主要原因。

1957 年 3 月 12 日下午，朱德同志乘专列火车来到绵阳，陪同

他来视察琦阳的有中共四川省委第一书记李井泉同志，副省长兼

公安厅长赵苍璧同志等，在到达的当天下午，观看了洁江和绵陆的

城市，当晚在黑专区大礼堂看了川戏，由于当时绵国条件太差，特

别是电的供应非常落后，全城只有几个|吉汽车发动机头在轮番发

电，只能解决部分机关商店晚间的照明问题，当时朱总弓是七十多

岁高龄的老人，绵阳还比较寒冷，没法达到夜间总司令需要有摄氏

18 度左右惺温的要求，所以，朱总晓上伺住在火军专列上。第二天

上午一旱，登上西山，研究了绵陆的工业建设，参观了西出的文物

古迹。
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朱德同志来的前一两天，地委通知要我们作逆接朱总的准备，

县委立即开会研究，作了分工等准备，县委第一书吴儒盼同志作汇

报全县工作准备，史中水同志配合地委副书记王子度、地区公安延

长张崇山等商志负责安全保卫工作，我负责陪司介绍绵阳西出的

名胜古迹。随即我就找了一些熟悉绵阳名胜古迹的同志律了了解，

确上连夜翻渴了 j日《绵m县志》和有关资料，尽量做到熟悉情况，以

便向朱德同志作介绍。

第二天上午一早吃过饭，我与吴儒唠同志便乘地委的车到火

车站，我们到火车站后，朱恙由一些领导陪同，己步行先到西山脚

下了，我们很快跟了上去，地委第一书记彭华同志对吴儒唠同志和

我向朱总作了介绍，朱德同志热情的和我的握手，在场的有中共四

川省委第一书记李井泉同志和哥省长兼公安厅长赵苍璧同志，绵

拥工业区建委主任汤成功陀志、省建委的领导同志等。随即陪同朱

德司志开始登山，朱德同志虽然年事已寓，但身体健壮，步厦稳键，

我们都摆搀扶也老人家，但他谢绝了，行至半山，李井泉同志要他

休息一下，地说不需要，爬至出顶，大约是现在他云观左侧的一个

比较平坦的地方，他看了看出下的平政坝，说就在这里吧，当时地

上一些草皮还有露水，侧面有一些稻草，建委的国志把这些稻草抱

来，选干的铺在地上，然后把国纸打开铺在草上，随部闰朱总和李

井泉同志，是不是开始汇报，李井泉同志向朱单说，开始吧，朱总点

头表示同意后，雀建委的同志就开始了汇摄，这时大约是上午九点

左右。

朱德哥志上山以后，就不断的远望绵阳的城市、洁江、安昌江

租城市周醋的出势、平原，在呀取省建委的勘测规如汇报时，不时

的也弓亨身去看规划图纸，当汇报到匮家准备建设的四个自防工

厂的位置时，朱德同志指着平政、三里、高水这片土地说"这样好

的一片平坝还不够，还要占另外两个平坝，是不是太多了二'他问:

"这些土地每亩产多少斤棋?F吴需唠同志忙答"这是绵阳最好的
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土地，小春产小麦 400 多斤，大春 600 多斤韬谷，全年可产千斤以，

上鞍食J'她还说"这片土地还种经济作辑，全国有名的中药材麦

冬，就是这里的主要经济作物。"朱总又问了麦冬的产量相经济价

值，吴需吩同志一一作了汇报。朱恙迈向了另外商片土地的情况，

吴儒唠司志对青义坝、龙门坡的情况也分黠作了汇报，因为当时在

摄的建厂初步规划，是捂图个工厂〈即现在跃进路上四个电子工业

厂〉分别摆在三里材、圣本村、青义坝、龙门坡的。朱总认为摆得太

宽、太散，占地多，投资大，建厂速度也会慢。'建委的同志立即在报

τ这是苏联专家的意见，说苏联专家要求每个厂要相距两公里，中

间作为绿化带、商空带。朱总这时讲了徨长一段洁，回忆起来大意

是:一、规如建厂要从中匮的国情出发，中医是人多地少，因)11 更是

人多土地少，绵妇也是一样，和苏联不同，苏联是人少土地多，他们

的工厂绿化带很宽，我扪不能完全搬他的的 F二、现在已进入原子

时代，现代战争是原子战争，不是距离两公室主运能起到防空和防止

战争破坏的作用;三、我们的望家还徨穷，要尽量节省投资，少占土

地，多产粮食，他向李井泉同志说，可不可以考虑把四个厂放在一

起?李井泉同志表示赞成朱总的意见，他说，把四个厂摆在一起， , 

联成一片，少占土地，公共设施也可以少投资。后来，他们又在规到

图纸上反复研究，捂着规划围纸上第一个厂的位置，又指着现在跃

进路这一片，间是不是茵茵看见的这一片地方，建委的同志说就是

这片。朱总和李井呆同志又问了这一片有多少土地，摆不摆得下四

个厂?建委的同志说z不撞绿化带可以摆下。研究到这里朱总又讲

了」段话，大意是:一、集中成片，发展新工业区和老城相近，节省

土堆，节约投资 F二、配套的公共设施，可以少搞些， 71<、电、路共同

投资，可以不搞一厂一个全套;三、靠近i吕域，可~假托18城，少搞

服务性的东西，如高业、服务业等，可以充分发挥18域的作用，有利

生产，也方便眠工生活。接着，李井寒同志也作了一些补充，特黯提

到文化生活方面也可以少花些钱，如书店、剧场、电影院等也可充

• 3 • 
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分利用旧城的设施二研究到大约十点过，李井泉同志向朱总还有什

么指示，朱总表示要讲的都讲了，体是省委书记，看你还有什么讲

的，李井襄同志说，差不多了，就讨论到这里。对省建委和工业区建

委的同志说，体{门按总司令的指示重新规划设计。

研究绵阳建厂规划就结束了。接着，我们开始了参现绵妇西山

的文物古迹活动。参观时我紧跟着朱总和李井桌同志，由于子云

亭、玉女泉就在我们研究规魁的下菌，下山只有二、三十步路，我当

二时十分注意朱恙，怕他滑倒，几次要扶f逞，他都不要我扶，下至日子云

亭，我对扬雄青年时代在这里由于学读书的情况作了简要介绍，指着

洗墨池边，这是揭子云当年读书岛的洗墨池，朱总没有多间，李井
襄同志插话说 z为什么一定要在那里去搅墨呢?我说，这是当时读

书人的一种讲究，大家都笑了，边谈边走，就到了玉女泉，我对玉女

袅的传说和石岩上的道教造镰作了简要分绍，朱单看了郭沫若的

题字和石岩造像受破坏的情况，很不高兴，详细的询问，我一一作

了回答，朱总要我们以后注意，认真保护文物，不允许耳破坏文物。

出玉女泉至5蒋费墓有一在路程，商旦是上坡，朱老总还是不很

吃力的就腰上去了，到了蒋碗墓，他的警卫豁书见他有些累了，就

在墓前的石条上铺下大衣之类的东西，要朱老总坐下，警卫秘书又

给他泡了茶，朱老总边看墓碑边吃茶，闰起了江油关的战场在那

里，谈起了蒋确是那里人，彭华同志作了介绍，我只对蒋琉镇守辑

用，死食绵 IIS作了些补充，引起话题，接着朱老恙就兴致勃勃的谈
/ 

起三雷故事来了-说 z诸葛亮死后由蒋碗接任互相，在绵阳屯国练

兵，很有作为，可惜，时间不长就去逝了。谈到诸葛亮没有重视培养

接班人，以及后来因接乏人才商灭亡。紧接着就谈论起刘备的宗派

主义路线，说他们不注意培养选拔当地干部，只信任他结拜的三弟

兄，只使用他的提湖南湖北带来的人，结果蜀汉暑期型无能人灭亡

了。在议诠三国的同时，还谈到头天晚上在晚会上看到的一折)1/戏

《岚仪亭>>.朱总对专区川剧团的演出给予了银高的评价。这时，薪
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华社、四川日报等一批记者捂了不少照片，随行人员还用电影机捕

了纪录片，可惜这些资料近年都查不到了 a

在从蒋琉墓下山的路上，我陪朱总同行，朱总对我重新谈起扬

雄的河题，他说，扬雄是西汉的文学家、哲学家、语言学家，早年爱

好诗蝶，他一生有许多著作，其中不少是很有名的著作，你们可以

收集一下。当谈到这个人在历史上是一个有争论的人物时，朱总

说，争论归争论，但他的学术成就还是我民国家的宝贵遗产。

援步下出，到了火车站，己经等在下面的彭华南志请朱总和李

井寒同志上车去绵黯丝厂视察，厂领导己在门口等候，下车后，朱

总和工厂领导一一握手，踵后走进会议室，绵阳丝厂的领导对厂的

情况作了需要的汇报，接着在厂领导的陪同下，在主要车间进仔参

观，和生产车间的工人见了苗。当时，由于有省♀地领导陪障，我就

没有进车离，在外面等候，大约十二点左右，朱总视察丝厂结束，辑

行前和厂领导握手告别，上车后，汽车直开长兴街"菜羹香"饭店，

因为朱总要去小馆子吃豆花饭。..，

在"菜羹香"吃饭，当然事先有安排，去后一切都已准备就绪，

李井泉、彭华、吴儒吩他〈她〉的需朱总坐一桌，我和朱总的秘书、军

生等坐一桌，没有吃酒，掬也很少，主要是各种各样的小菜、豆震、

豆花之类的东西，大家吃得很高兴，他们说，在北京很难吃到真正

四川味的菜，特别是有几样菜，他们说真好吃，问我叫什么菜名，有

一样我也一时说不出来，只好说叫"红萝卡卷拌花生米'二

饭后朱总团火车站，在列车上休息。大约下午三点过，我们去

火车站和朱总一起照了相，然后和朱总握手告别，朱总上车后不

久，列车开动了，朱德国志离开了绵阳，结束了对绵阳的视察。我有1

站在那时里，看着远去的列车，心情久久不能平静，因为，朱举这次

的视察，开创了绵期工业发展的新纪元，也是绵商城市规划、城市

建设的起点。

岁Ji匆匆，敬爱的朱总到绵陪视察，转磷!哥己 40 年了:朱总的

• 5 • 
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音容笑貌，椅佛还在 g前，但必竟时间太久，许多事确也记不太清

楚了，错落之处，在所难免，请知情的同志提出批评、修改意觅，争

Jf( fE j主建珍贵的"三亲"资料充实起来，留给史家参考。

.6. 



江泽民同志关心李白纪念馆建设

吴开雨

1984 年 2 月，组织上调我去李白纪念馆任馆长。任职期间，我

和大家或天都位于筹建学会、征黑土地和集资建馆的事务之中，时

至今日，许多事己记不清楚了。然而，江泽民民志对李白纪念馆工

作的关心与支持，却对时给我们以巨大的鼓舞。

1984 年 12 月 11 日，李白纪念馆发生围墙被毁事件，肇事者

带我馆暂时经济困难之机，挑动一部分农民捣毁高围墙，耕坏停车

场。为使馆园建设不致于受剪影响，我们在市委市府市文化局的领

导下，仍然接累订计划去绵阳活江机械厂、华丰无线电厂、梓撞九

皖等单位联系集资工作。 19号5 年 1 丹 15 8 、 23 8 、 29 8 我们三次

去绵陪 305 的长虹广汇报建信情况。 2 月 1 吕又连夜绘审i影色表

现图，第二天一早应长虹厂领导之约，又去座谈。长虹厂厂长和各

位领导听完汇报，便作出"去江油实地考察押的安排。 2 月 3 吕上

午，王金城厂长、胡福明书记、侥润峰副厂长、仲玉昌副厂长、苏理

深经理、技富升总会计师等十四位同志如期来到李白纪念馆参观、

座谈〈李举之、梁安礼、邓家福、包富祥、欧小包在座) ，并当场作出

捐款八万元，修建"晓雅斋"的决定。在绵阳，长虹是第一个捐助李

白纪念馆的厂家。长虹厂领导在李白纪念馆建设西路圈难的关键

时冀，高瞻远辑，当机立新，为我fn打开了集资建馆的新局面，大大

加快了李昌纪念馆的建设步伐，使我的这些做具体工作的同志受
到了一次深刻的教育。

2 月 9 8 ，我去长虹厂向苏经理通报了"晓雅斋"工程进逻。为
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进→步弘搔民族文化，2 月 26 自我们聘请了江泽民、张学东二同

志为"李白纪念馆顾问月，并给江泽民、张学东二位同志带了一些李

白纪念馆的宣传资料。没过几天，在泽民同志知道了长虹厂捐建

"晓桂斋"，支持文化建设的消息，出于对长直厂全体干部职工忘我

创造精神和辉煌业绩的高度赞扬，对继承中华民族优秀文化遗产

的高度重视，江泽民同志在百忙牛欣然命笔，写下了这蓄黠炙人口

的诗篇:

蜀道曾为太白乡

长虹今日贯绵阳

斋称晓雅饶溥趣‘

明月青天不算狂

3 月 5 日，{(中国电子报》以《题晓程斋》为诗题公开发表了这

苦七绝。诗前小序说:

• 

绵阳长虹机器厂在太白纪念馆内出资修建一悉，命

名"晓稚"索句补壁。太白诗热情奔放，富浪漫主义

色窄，曾有"欲土青天览明月"之名。长虹厂生产之轧

载雷达能控制飞机航行，而现代宇兢技术己可持人

送达月球，昔日之在言，已成今日之现实，图作七绝

一肴。时ι豆新春。

3 月 20 日夜，我为张学东同志赶刻了一方印。第二天，长虹厂

王厂长、江油县廖世孔县长暗向电子工业部副部长张学京前来李

白纪念馆视察工作，并在"费雅斋"工地与我馆向志合影留念〈事后

学东同志写了一首七律，其中"雅斋谈笑通干古，斗室往来联万

家"两句，已被制作成"晓程斋"王汀木刻对联λ 词时，江泽罢同志
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为李白纪念信"晓雅斋"题诗的墨宝苏由长虹厂领导亲吉转交到我

们手里。我的注意到诗的后E还写有"晓程斋建成留念"七个字。落

款是"江泽民乙丑新春" {t江泽民主俨为言文。作品长 69cm、宽

48cm。全诗书写庄重，颇讲法度。

4 男 22 日(农历三月初三，兰亭修模日) .我馆撞重举行"国营

长虹视器厂捐建工程一-晓雅斋落成典礼"，成都军区司令员玉被

汉，绵阳、江泊党政军领导和各界知名人士赵文定、王小珠、李举

之、孙竹篱等 200 多人出席了大会。大会自罗昌文主持，廖吐孔、王

金城、自富祥等先后讲了话。典礼宾客满座、盛况空前。当人们涌

读江泽民同志这首庆祝"晓雅斋"建成的贺诗时，心情格外激动。诗

的首句点明"晓雅斋"所在之地一--"太自乡"的悠久历史和今彗吕

变。因为"蜀道"二字很自然地使人想起李白"蜀道之难难于上青

天"和郭沫若"蜀道之易易于震平地"的诗句。紧接着第二句赞美长

虹厂的腾飞 e 自然，电子域、科学城绵阳的嚼起也不言雨畴。"长

虹"一词既是为李白纪念馆捐建"晓程斋"的厂家名称，又不乏美

商、动人的"金桥"艺术形象。它既可以是人们幻想上天邀游的"天

上影虹'气也可以是人们跨进先进社会的"释技彩虹'气还可以是人

们步入艺术境界的诗画彩直飞这个"贯n字力重干钩，不仅极富动

惑，市旦传达出工人阶级改天换地的浩然之气。第三句分绍捐建项

目及其命名和功用，在写长虹人大搞物翼文明建设的雨时，也着力

表彰长坦人善于进行精神文明建设。你看 i 长虹人捐建的"晓雅

斋"是多么地令远方友人倍增游兴!如果说"斋称晓鞋"四字是风

趣、热情的介雪，那么"饶游趣冉三字则是发自内公深处的赞美和喜
悦。不错"晓雅斋"是纪念大诗人李白的文化设施，也是面向广大

群众的旅游设匾，完完全全造福人民，为民所用。景、后一句化扉李

白《室州谢月~~楼钱期投书叔云》中"俱怀逸兴壮思飞，欲上青天揽

明月押的诗句，赞美工人阶级的力量、长虹人的胜利和李白精神的

伟大。"不算狂"三字一反世人资李白"大言"、"狂言"的论语，郑重
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宣告李白昔吕之"狂言'气已成今日之辉煌现实。诗人如果~天有

灵，一定会面对"知音"和"真赏"举杯畅饮而热潜盈蓝……。诗中叙

事、评论各臻其妙 z遣词、炼字，自然精当 z抒情、寄语隐含其中。"蜀

道"、"太自乡"、"长虹"、"绵阳"、"晓雅斋月，路名、乡名、厂名、市名、

斋名，接连使用不觉乏味 z历史、现实，上天、下地，明月、青天，跨度

突变、色彩纷呈。全诗"蜀道"、"长虹"、"静趣"、"青天" ， -B录相承 z

古往今来、天上人间，工业旅游，大开大闺 z用典高妙，薪意迭出，自

然天成。容量之丰富，境葬之博大，气势之恢宏，令人诵读再三，感

慨不己。

每当中外游人盛赞李白纪念馆是"诗的王国、艺术的天堂，无

一处不撑溢着诗情画意气引自 1989 年 2 月 15 日《中国广播报)) ) 

之时，大家无不怀念竭尽全力、争创一夜、造福人民的长虹人，和关

心李自纪念结建设、重视发扬中华民族优秀文化的江泽民同志。如

今江泽民离志《题晓程斋》诗的京件一直被李白纪念馆珍藏着。
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邓小平同志与李白故里

吴丹雨

邓小平同志十分关心李白故里的建设事业。为搞好水利建设，

小平同志很早就亲临江油县实地查勘。 1958 年 10 月 17 E 下午，

中共中央总书记邓小平国志，在西南局书记李井泉，绵翻地委书记

彭华等同志的陪同下，专程来到江油武部，对准备施工的"武都水

库"和三台县在江油大办钢铁的情况进行了视察。这次视察，对科

学利用水科资源作了深入论证，促成了后来"武都水库"的停建和

u武部引水工程"的上马。一次，小平南志详细地听取了关于"武都

引水工程"审挑情况的汇报。他说 z江油武都引水工程是"四川的第

二个都江疆"一定要把它建设好。这一重要指示和决策，使"武

，寻 1 "得以尽快主马，并列为医家重点建设项目。

在城乡建设、文化发展、旅游开发方面，邓小平同志高瞻远瞩、

言简意赎地题写了"李白故里"四个大字，从商使外地人多不知晓

的江油县名播四方，享誉世界。

在李白故里江油县筹建李白纪念馆，受到了四川省委和省政

府的高度重视。 1982 年 5 月的一天，时任四川省文化局局长的邓

自力先生，在北京向邓小平南志汇报了中E作协、四川省文联等单

位 10 月在江油举行李白纪念活动的打算、江油李白纪念馆筹建的

工作和中江县纪念黄继光牺牲 30 周年的情况。小平同志自幼喜欢

李白的诗，当地得知李白家乡江浩县新建的李白纪念馆即将开馆

的消患，便在罔一张宣纸上题写了"李白故里"和"特级英雄黄继

光"几个大字。很快，小平同志的题字经四川省文化局领导、中共江
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